Сегодня речь пойдёт о твёрдых и мягких согласных и условиях обозначения мягкости.Твёрдые и мягкие согласные звуки отличаются характерной для каждой из этих групп артикуляцией.
При произношении мягких согласных язык сосредоточен в передней части, а при произношении твёрдых – в задней части ротовой полости. При этом меняется и артикуляция.
Давайте прочитаем слова, чётко проговаривая согласные звуки.
слон [н] – олень [нʼ]
брат [т] – брать [тʼ]
Итак, согласные звуки бывают твёрдыми и мягкими.
Мягкость согласных звуков обозначается апострофом, он изображается как запятая справа сверху.
Большинство твёрдых и мягких согласных образуют пары:
[б] – [бʼ], [в] – [вʼ], [г] – [гʼ], [д] – [дʼ], [з] – [зʼ], [к] – [кʼ], [л] – [лʼ], [м] – [мʼ], [н] – [нʼ], [п] – [пʼ], [р] – [рʼ], [с] – [сʼ], [т] – [тʼ], [ф] – [фʼ], [х] – [хʼ].
Есть звуки, которые могут быть только твёрдыми: [ж], [ш], [ц].
И звуки, которые могут быть только мягкими: [чʼ], [щʼ], [йʼ].
Отличительные признаки мягких и твёрдых звуков.
Если после согласного стоит мягкий знак, то согласный становится мягким.
стал – сталь
удар – ударь
вес – весь
брат – брать
спор – спорь
Мягким согласный также становится, если после него стоят буквы Е, Ё, Я, Ю, И , кроме слов-исключений: брошюра, парашют:
подарок – подари
дар – дарю
воз – везли
Иван – Ваня
[й’], [ч’], [щ’] – всегда мягкие: йод, чернила, щавель.
[ж], [ш], [ц] – всегда твёрдые: жюри, шоколад, цирк.

Запишите:
Восемнадцатое октября.
Классная работа.
Согласные звуки и обозначающие их буквы.
Твёрдые и мягкие согласные.
Списать слова. Подчеркнуть в них мягкие согласные.
	Лес, пила, перо, месяц, звёзды.
Дописать предложение подходящим по смыслу словом.
	Осенью идёт холодный … .Зимой бывает самый короткий … .
 Подчеркнуть в предложениях слово с мягким согласным на конце.
Придумать и записать три слова, в середине которых пишется ь.

